



Miguel Díaz-Canel enfatizó que se necesita, de manera imperiosa, voluntad política para que realmente "nadie quede atrás". [cubadebate.cu](http://cubadebate.cu)

## Al lado del mundo

En nombre del G77 y China, el presidente cubano intervino en el período de sesiones 78 de la Asamblea General de la ONU

Por MARÍA VICTORIA VALDÉS RODDA

**L**A Revolución Cubana estaba recién estrenada y desde entonces daba muestras de internacionalismo, al ver los asuntos del mundo como propios. El joven primer ministro Fidel Castro Ruz dejó por un momento las apremiantes tareas nacionales para asistir, el 26 de septiembre de 1960, al XV período de sesiones de la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU), en Nueva York.

En un discurso, que ha sentado precedente, dejó muchas lecciones; entre ellas, que las

dificultades más acuciantes que enfrenta la humanidad están interrelacionadas y que los problemas del mundo no se resuelven amenazando ni sembrando miedo.

Mucho tiempo ha pasado y el planeta ha cambiado casi siempre para mal, aunque también se han hecho cosas hermosas. Y es en esa multiplicación del altruismo y de la lucha por el bienestar es que se volvió a reunir la gran familia planetaria, del 18 al 26 de septiembre de 2023, en el período de sesiones 78 de la Asamblea General de la ONU.

En representación del Grupo de los 77 y China, intervino el presidente cubano, Miguel Díaz-Canel, quien está al frente de ese conglomerado de países hasta enero de 2024, cuando asuma la dirección Uganda.

### El G77 y China exige acciones

El mandatario cubano subrayó que "el examen de mitad de período de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible tiene lugar en una coyuntura extremadamente crítica, en la cual los países en vías de desarrollo



• • • • •  
El jefe de Estado cubano manifestó que Cuba y Venezuela vencerán, gracias al heroísmo de sus pueblos y al apoyo de los movimientos solidarios en EE.UU. y todo el mundo.

ALEJANDRO AZCUY

enfrentan múltiples desafíos y un orden económico injusto que perpetúa las desigualdades”.

Habrá que tensar la voluntad política para que realmente “nadie quede atrás”. [...] “Ese sería nuestro mejor aporte al futuro común que necesitamos construir juntos”, acotó el jefe de Estado de Cuba.

En su alocución, denunció a quienes pretenden culpar a la pandemia de la covid-19 por desviarse del camino hacia el logro de ninguno de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible. Insistió en que “conscientes de la actual situación, el Grupo de los 77 más China le ha otorgado la máxima prioridad a este evento, con el propósito de colocar nuevamente el desarrollo sostenible en el centro de la agenda internacional y brindar el impulso político necesario para acelerar la aplicación de la Agenda 2030”.

Informó que el G77 “trabaja en aras de incrementar y acelerar la puesta en práctica de acciones y medidas concretas, innovadoras, transformadoras y ambiciosas”.

### **Hacer, la mejor manera de decir**

Díaz-Canel llamó, además, a que sea aplicada en su totalidad

la agenda de cambio climático; a respaldar los esfuerzos de los países en desarrollo por aplicar la Agenda 2030 con acciones concretas en materia de transferencia de tecnologías y formación de recursos humanos; a la cooperación Norte-Sur, así como a la imprescindible reforma que demanda el sistema de comercio internacional.

Sobre esto último dejó sentado que “El unilateralismo y el proteccionismo, incluidas la protección y las restricciones unilaterales al comercio, incompatibles con los Acuerdos de la Organización Mundial del Comercio, deben ser eliminados con toda prontitud”.

No podía dejar pasar la oportunidad para denunciar “las medidas coercitivas unilaterales, las cuales constituyen una grave violación de los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas. Esas medidas obstaculizan seriamente los esfuerzos de los países afectados en pos de lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible y el desarrollo sostenible en general. La comunidad internacional, incluido el sistema de las Naciones Unidas, debe continuar rechazando firmemente la imposición de esas medidas y trabajar por su eliminación incondicional”.

### **Actuar ante la catástrofe**

Sobre la acción depredadora del hombre para con la naturaleza, reflexionó Díaz-Canel. Con respecto a la ONU dijo que “nos convoca un tema de supervivencia. Debe ser, por tanto, un espacio para compromisos serios y ambiciosos y no para simples palabras, y si no actuamos con urgencia, se esfumarán sin ningún aporte concreto a la salvación del planeta”.

El dignatario cubano expresó que la Convención Marco sobre Cambio Climático y su Acuerdo de París establecen claramente las pautas: “A nosotros nos corresponde aplicarlas estrictamente. Es una obligación incuestionable, jurídica y moralmente. Es un compromiso ineludible con las actuales y futuras generaciones. Es una deuda inaplazable con la vida”.

### **Responsabilidad histórica**

En una emotiva pero firme alocución Díaz-Canel puso énfasis en que “las alarmas de la emergencia climática están activadas hace décadas. El tiempo se acaba, cada vez más velozmente, con cada día que transcurre sin una acción efectiva en el enfrentamiento al cambio climático”. Por ese colosal motivo llamó a la acción para alcanzar un objetivo

superior: "preservar el planeta; es decir, la vida. Si fracasamos, las futuras generaciones no tendrán siquiera la posibilidad de perdonarnos".

### **Amarga lección**

Luego de un breve análisis sobre lo que representó la covid-19, el mandatario cubano subrayó que "cada país puede y debe contribuir en lo que está a su alcance. Los beneficios deben ser universalmente accesibles para todos. Para avanzar por ese camino, cuenten siempre con Cuba". Señaló, además, que esta pandemia nos ha dejado una lección: "la cooperación global es una necesidad, no una elección". De ahí, apuntó, que Cuba aboga por la adopción de un instrumento internacional robusto para la prevención, respuesta y recuperación ante pandemias, bajo la conducción de la OMS.

### **Demandा de larga data**

Año tras año, la deuda externa de los pueblos del Sur se ha incrementado. Hubo una época en que el líder histórico de la Revolución Cubana, Fidel Castro, llamó a no pagarla, porque era injusta. Ahora, este 20 de septiembre, en nombre del Grupo de los 77 y China intervino Miguel Díaz-Canel en el Diálogo de Alto Nivel sobre Financiamiento para el Desarrollo, todo como parte del período ordinario de sesiones 78 de la Asamblea General de la ONU.

Estamos, indicó, ante "una de las crisis más complejas de las que ha sido testigo la humanidad en la historia moderna", de la que se puede salir, acotó, solo con voluntad política. Se trató de una mesa redonda interactiva, la cual versó sobre la necesidad de reformar la arquitectura financiera internacional para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

En ese orden de cosas, destacó que la arquitectura financiera actual no está diseñada para proveer las respuestas que necesitan los países del Sur: "La

reforma inclusiva de esta arquitectura es una demanda de larga data con el objetivo de cumplir con los principios y propósitos de la Carta de las Naciones Unidas y el derecho internacional". Y señaló algo muy puntual: "un paso en esa dirección sería rediseñar y recapitalizar los Bancos Multilaterales de Desarrollo para que estos puedan asistir eficazmente a los países en desarrollo como un todo".

Explicó que urge reformar la estructura de gobernanza de las instituciones financieras internacionales, en particular el Fondo Monetario Internacional (FMI), pues el sistema de votaciones basado en el poder económico o financiero no es ya sostenible.

### **El espíritu no se puede bloquear**

La vida diaria del pueblo cubano es difícil y el trasfondo de sus males se fundamenta en el bloqueo estadounidense; por qué, se preguntó el mandatario (ante

la prensa nacional y extranjera acreditada en la recién concluida Cumbre del G77 y China), cuánto no se habría podido hacer, cómo sería hoy en día el país asediado por un imperio poderoso.

Las respuestas de nuestro lado son obvias y las de nuestros amigos también, así se ha podido constatar en la reunión 78 de la Asamblea General de la ONU.

Esa misma emblemática ciudad de rascacielos y espectáculos inolvidables, ha visto por estos días una gran pancarta, colocada allí por los simpatizantes del pueblo cubano. Con un "No más Bloqueo" se evidencia que el espíritu no se puede bloquear.

### **La valentía de los amigos**

El presidente brasileño Luiz Inacio Lula confirmó que "Brasil seguirá denunciando medidas tomadas sin el apoyo de la Carta de la ONU, como el embargo (bloqueo) económico y financiero impuesto a Cuba y el intento de clasificar a este país como Estado patrocinador del terrorismo".



presidencia.gob.cu

Asimismo, el jefe de Estado sudafricano, Cyril Ramaphosa, dio su compromiso: "Sudáfrica continúa llamando a que se suspenda el bloqueo económico impuesto hace sesenta años contra Cuba. Un bloqueo que ha causado un daño indescriptible a la economía, y al pueblo cubano".

Mientras, el presidente de Colombia, Gustavo Petro, aludió a cómo Cuba terminó siendo parte de la lista de países que patrocinan el terrorismo. Sobre eso sentenció: "La Isla es un país injustamente bloqueado, al que un presidente de mi país sugirió, y lo logró, que se le incluyeran en la lista de países terroristas solo porque había ayudado a hacer la paz en Colombia".

Por abrumadora mayoría, año tras año, la Asamblea General de la ONU vota a favor de la resolución "Necesidad de poner fin al bloqueo de los Estados Unidos contra Cuba". El imperio hace oídos sordos, pero más temprano que tarde la sensibilidad vencerá a la ignominia.

#### Cuba en Nueva York

No ha pasado inadvertido para el mundo la creación por Cuba de cinco candidatos vacunales contra la covid-19. Ese colosal esfuerzo fue reconocido este 22 de septiembre de 2023, a propósito de la reunión 78 de la Asamblea General de la ONU: El secretario general de la Organización de Naciones Unidas, António Guterres, felicitó a Cuba por el

desarrollo de vacunas propias frente a la pandemia. También manifestó como muy meritoria la labor del país caribeño a la hora de ayudar a los demás.

Y esa es la Cuba que despierta simpatías, esa la que desata pasiones, y nunca esa otra, demonizada por una lista falaz sobre supuestos países patrocinadores del terrorismo. Ahora, con el presidente cubano, Miguel Díaz-Canel, en Nueva York, no podía ser diferente. El dirigente participó este 23 de septiembre en un acto de apoyo a su nación y a Venezuela, organizado por movimientos estadounidenses.

Destacó el valor de la solidaridad para los pueblos, inmersos en las tareas del desarrollo en medio de la agresividad de la Casa Blanca: "Gracias por acompañar la lucha del pueblo cubano contra el bloqueo del gobierno de EE.UU.", expresó, al tiempo que agradeció el espaldarazo que proporcionaron a Cuba cuando quisieron aislarla en ocasión de la Cumbre de las Américas, así como las sistemáticas acciones que realizan contra el bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Washington.

A una multitud eufórica de amistad, le explicó que Cuba intervino ante la ONU en su condición de presidente *pro tempore* del G77 y China. "Hablamos por los países del Sur, de sus éxitos y desafíos en la lucha por el desarrollo y la justicia", acotó, y criticó el modelo económico actual, que garantiza condiciones de vida fastuosas para una minoría a costa de mantener a la mayor parte del mundo en medio de privaciones de todo tipo, con déficit de alimentos, empleo, servicios de salud y otras dificultades que son consecuencia del subdesarrollo. Por todo lo anterior, defendió que los pueblos tienen derecho a elegir su destino sin injerencia ni imposiciones extranjeras.

Fue una gran victoria política de Cuba al lado del mundo.



Díaz-Canel, en su cuenta de la red social X, dijo sobre el Padre Varela: "Quiso a Cuba tan isla en lo político como en la naturaleza y que debiera su independencia solo a sus hijos". ALEJANDRO AZCUY